

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. . . 1 pta.
Fuera, un trimestre . . . 3'50
Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamamos a precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

Las Clases pasivas

No el debate, sino— como ellos dijeron— la conversación familiar sostenida en el Congreso entre dos ilustres hombres públicos, los señores Moret y Canalejas, sobre el problema de las Clases pasivas en España, contiene indiscutibles enseñanzas, que debemos recoger aquí, aunque sea brevemente.

Uno y otro convinieron en la necesidad de reformar el sistema que hasta ahora ha regido y rige en la concesión y pago de pensiones a los servidores del Estado, civiles y militares, y a sus viudas y huérfanos.

Estos titulares llegan actualmente a 80.000, absorbiendo 80 millones de pesetas, carga demasiado onerosa para el presupuesto y que ha crecido en proporción importante durante el último cuarto de siglo.

El Sr. Moret, con el intenso conocimiento que tiene de esta clase de problemas, manifestaba que cualquiera variación que se introduzca en el vigente procedimiento será mejor y ofrecerá provechoso resultado para el Estado y para los titulares de Clases pasivas, y añadía que, a su juicio, es preferible el sistema inglés, establecido hace cincuenta y ocho años, de conceder la pensión correspondiente u otorgar el capital representativo, que permite un desenvolvimiento mayor de la actividad económica de los pueblos y estímulo para el trabajo, que siempre crea riqueza.

El Sr. Moret preconizó además la ventaja del ahorro, diciendo:

«Yo mezclo con esta idea la anterior, es decir, la necesidad de que el ahorro y la previsión conduzcan a la pensión y al capital. Según la ley Victoria, creo que del año

1854, todo individuo puede pedir o un capital equivalente a la pensión a que tendría derecho, o la pensión de aquel capital, lo cual es indiferente para la Sociedad aseguradora, llámese Estado, llámese Instituto Nacional de Previsión, llámese como se quiera. En el momento que eso suceda todo aquel que tiene medios de luchar, medios de trabajo, inteligencia para ello, preferirá siempre el capital, y la Nación ganará con la capitalización, que favorecería la creación de riqueza y el nacimiento de pequeñas industrias.»

Y el Sr. Canalejas, al contestarle, declaró lo siguiente:

«El problema de las Clases pasivas, en España al menos, es un problema de previsión, es un problema de solidaridad, decía con razón el Sr. Moret; cuantos más se incorporen a compartir los riesgos del azar, cuanto mayor número de personalidades se confundan aportando al acervo común una cuota o incluyendo con sus descuentos o con las promesas de participación del Estado por medio de una cuota que el Estado preste, más vitalidad tiene la institución.»

Robustece, a mi juicio, la necesidad de que el Estado preste una atención singularísima a este problema no sólo la consideración de los términos en que está planteado en España, sino una corriente mundial, universal, que empieza hoy a tener manifestaciones concretas, de las cuales una, que a mi me ha parecido más interesante y sugestiva (valga la palabra porque ahora está en uso y aplicación constante), es la del proyecto de seguros obreros. Hay dos sistemas, hay dos procedimientos para la previsión y para el seguro: el de suscitar muchas iniciativas concretas de elementos o de factores sociales, y el de encauzarlas a una próspera atribución, más

que de recursos, de expresiones del Estado. Coincidimos, a mi juicio, en esta suprema dirección del Estado, en esta atribución al Poder público de las grandes y supremas previsiones del porvenir: los unos, por amor a las energías, del Estado mismo, por sentimiento conservador, por aspiración a consolidar la fuerza del Poder público, los otros, por el natural concepto de que la forma más extensa y y más intensa de la solidaridad entre los pobladores de una nación en la que preside, dirige y encauza el Estado.»

Después de estos párrafos, elocuentísimos en la forma y en el fondo, el Sr. Canalejas declaraba que el Gobierno considera un compromiso de honor someter al Parlamento esta cuestión en toda su amplitud, y que a tal efecto, presentará una fórmula, que ahora se está concertando, mediante la cual se liquidará el pasado con una economía muy considerable.

Por lo que significa y representa el pensamiento del Gobierno no solo para los titulares de Clases pasivas, sino para el más fácil desenvolvimiento del presupuesto general, España entera verá con satisfacción ese proyecto que oficialmente se anuncia.

Nosotros hemos sido partidarios de una reforma adecuada, y así lo hemos expuesto repetidamente en estas mismas columnas, estimando urgente la labor que modificase el régimen actual.

El partido liberal ha encontrado la fórmula y la desarrollará de manera que satisfaga las necesidades que impone la vida moderna.

VARIEDADES

Peligros de la riqueza

Los moralistas antiguos consagra-

ron en sus obras extensos capítulos para informarnos de las molestias que engendran la grandeza humana, y los honores. Es seguro que si aquellos austeros varones hubieran conocido la especie de vil vasallaje que el dinero ejerce en nuestros tiempos, nos habrían ilustrado puntualmente sobre el asunto, adicionando aquellas consideraciones con otras acerca de los inconvenientes que lleva aparejados la riqueza extrema.

El hijo del coronel Astor, víctima el segundo del «Titanic», puede servir de modelo, entre otros muchos de su categoría monetaria, de las desdichas fatales que persiguen a los adinerados. En el mes de Noviembre próximo, el hijo del coronel entrará en la mayor edad; esta circunstancia le ocasiona, en estos momentos, contrariedades sin cuento en forma de solicitudes matrimoniales. El buzón de su casa se ve colmado a cada correo; la Administración misma se ha visto obligada a buscar nuevos empleados por el aumento de correspondencia. Los mensajes todos de las solicitantes coinciden en un punto concreto: las firmantes declaran siempre que, el hecho de que Mr. Vincent haya venido a heredar cinco millones de dólares, es completamente ajeno a la entrañable afección que las embarga. En todo lo demás, las misivas varían según las edades. Las jovencueltas formulan expresiones amorosas; las más entradas en años proponen amistad fraternal; las viejas hablan de afección de madres, y solicitan el honor de hacer del huérfano un hijo adoptivo. Muchas postulantes se creen en el deber de explicar cual fué el origen de su ternura, que llegó a sus almas viendo en los periódicos la fotografía del manco, la aristocrática distinción de su fisonomía y su viril arrogancia y continente.

Con las misivas amorosas se jun-

EL GLOBO MARTINEZ Y FERRER

TEMPORADA DE VERANO
Establecimiento de tejidos

Últimas novedades para señora

Especialidad en géneros blancos y negros

Gran pañería

ESTAMBRES
CHEVIOTS
GERGAS

ARMURES Y MANTAS DE VIAJE
Alfonso XIII — ORIHUELA — Frente al Hotel España

LA ALHAMBRA

Gran establecimiento de tejidos

— DE —
José Marín Garrigós

Temporada de verano de 1912

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

La Alhambra — Mayor, 31 y 33. — ORIHUELA

stan y entremezclan las cartas de negoció. Centenares de inventores ofrecen al heredero medios segurísimos de acrecentar sus caudales; millares de pedigüños, el secreto de emplearlos fructuosamente; tal reformador de las costumbres políticas se esfuerza en interesarle por la causa de las sufragistas; tal otro le propone que adquiera todos los cafés, botillerías y cervecerías de los Estados Unidos, a fin de transformar esos establecimientos en casas de templanza y morigeración. El teléfono, o los teléfonos del heredado, se ven constantemente sitiados por bocas femeninas que piden a voz en cuello comunicación con el multimillonario; pero las sitiadoras pierden el tiempo inútilmente, porque Mr. Nick Bidle, secretario de la casa, es quien contesta con brusca voz malhumorada.

Mister Vincent Astor se muestra asombrado por la correspondencia tan espantosa, y se ha visto precisado a emplear, en su domicilio a una porción de gentes cuya exclusiva misión consiste en entregar los papeles a las llamas purificadoras.

CRÓNICA

LA VAGANCIA.

La vagancia es una enfermedad, la ociosidad un mal. Y esa enfermedad, ese mal, ha llegado a un progreso tal, que constituye una verdadera epidemia.

Hay un ejército de individuos declarados en perpétua huelga, parásitos que viven a expensas del sudor del prójimo que gasta energías, factores sin fundación favorable a la marcha de la sociedad, fervorosos del odio que niegan su influencia a toda empresa útil que reclama con-

sumo de fuerza, frutos de pereza que tiene un desden para los que el trabajo llamamos virtud. Hay un ejército de gentes sin profesión que en nada contribuyen a la mejorada de los pueblos, que son más bien obstáculo para que sean decisivo el avance, sordos a la invitación del himno de la laboriosidad cantado por los hijos del deber en los talleres y fábricas, en los campos, en los laboratorios.

Y esos miembros muertos de la sociedad tienen siempre un lamento, un latigazo para la pobreza nacional, sin reparar que son ellos, zánganos, los causantes del estado morboso que censuran; esos estorbos, que por el hecho de excusar la más sagrada de las obligaciones, no tienen moralmente derecho a puntear los actos de los virtuosos, van sin embargo a caza de motivos para poder hincar su malicia.

Los pueblos se hacen ricos y fuertes por el trabajo. Un pueblo de holgazanes no puede medrar. Con tanto «faineant» como lastre resulta flojo el empuje de los que dedican oraciones de actividad, de celo, de amor patrio para que sea grande nuestro solar.

Aun cuando decía Aristóteles que es fácil educar a la juventud, en el trabajo, — «Juvens non sunt maligni moris, sed facilis moris propterea quod nomdum viderunt nequitias,» — nosotros opinamos de distinto modo que el preceptor de Alejandro. Sería fácil si lo fuera también establecer el «cordón sanitario», y aún así habría haraganes, que las dolencias de los padres las heredan muchas veces los hijos y lo que de tan lejos viene es de difícil curación.

Vagos a secas los que sanotes y robustos y pudiendo hallar empleo, prefieren mendigar y con pasear sus harapos pregonan su pecado; los

que habiendo encontrado provista la despensa y de buena cara el porvenir apuntalan esquinas, fomentan los comités de la detracción y son maestros en zanganadas.

Vagos a medias los que trabajan llevados a remolque por la necesidad, se sujetan al cumplimiento de lo preciso y sienten no poderse sumar al número de los improductivos; los que no encuentran en la tarea de su oficio la satisfacción íntima que proporciona toda ocupación que trae provecho; los que aún laborando, no saborean la aspiración, que es un alimento, de perfeccionamiento de las manifestaciones humanas.

A todos ellos nada importa la multiplicación del comercio, el mejoramiento de la industria, el progreso de las ciencias; los nuevos horizontes de las artes..., nada la civilización; a todos ellos repugna, sin duda, aquel Credo que se recita en la Escuela de la Providencia, mágico rezo que comienza con estas bellas palabras: Creo en el trabajo todo poderoso, creador de la honra, del bienestar y del consuelo; de los beneficios que de él emanan, pues fué concebido por obra de la moral.

«El que no da un oficio a su hijo, le enseña a ser ladrón» dicen en Turquía. Y esto, como en el país de los otomanos, es artículo de fe en todas partes. Las estadísticas de la delincuencia prueban con gran elocuencia esta verdad. El gaudul está a la vera del precipicio: es un inconsciente que huyendo de aquello que puede proporcionarle los gozces más exquisitos se entrega en brazos del peligro. De ahí la recomendación del poeta

«produce, edifica, escribe, haz... aunque sea la guerra mira que sobre la tierra lo que no es hacer no vive.»

Las abejas obreras matan a los machos a principios de verano; las abejas productoras de sustancias, que son un ramo de riqueza de muchas comarcas, condenan a pena capital a los ápidos que no supieron más que holgar; lo que siendo en la especie una ley es también una enseñanza del admirable insecto, es el ejemplo a imitar de la laboriosidad.

En la historia del pueblo judío tropezamos con este dicho de Rabbi Jeoudah. «Padecerá siete años de hambre aquel que no alienda al obrero laborioso». Los más ilustres rabinos consideraban meritorio el ejercicio de profesiones anuales. Isac Napascha, era herrero; Nehemias Haccador, alfarero; Jeoudath Hannechtam, panadero. Véase como el trabajo es precepto moral; hasta en la raza proscripta. Locke quería que el gentil hombre aprendiese un oficio; Lepelletier que todos los niños practicasen la labranza de la tierra... El trabajo es fuerza, es la razón de los pueblos en los tiempos que corren... Los seres de vida vacía no conocen el placer que da el éxito coronamiento de alguna labor; siente muchas veces náuseas de vivir, como diría un discípulo de Schopenhauer.

EL REGENERADOR

RÁPIDA

Noche espléndida. Mucha luz, y un verdadero mar de mujeres hermosas, luciendo tocados lindos, trajes vaporosos de colores alegres; perfumes de flores que embalsaman la brisa acariciadora; acordes dulces de músicas inspiradas; murmullo de conversaciones de amor, en cuyas palabras palpita el verbo elocuente de las promesas, de las ilusiones, de las esperanzas, susurradas al oído

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas
Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche, Yecla y Alcoy

Capital: Pesetas 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PUBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES.— Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.— Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.— Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.— Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.— Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.— Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de TRES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.— Los fondos se reintegran a la vista.

sonrosado de una bella, mientras sus cabellos ya blondos, ora ebáneos, irisados con la luz plateada de los arcos eléctricos, cosquillean la faz del galán enamorado, al que el contacto enardece, y da flexibilidad de pensamiento, abundancia de palabra, figuras pintorescas para enriquecer el inagotable léxico de la pasión. Eso es una verbena en el paseo de la Glorieta, con adiciones de vendedores de helados, *torraos*, y otras pequeñas mercancías, a la puerta del paseo.

LEDO.

NOTICIAS

Nuestro querido compañero de redacción, el joven e ilustrado jurisprerito, D. Rafael Blasco García, ha obtenido el número treinta y uno en las oposiciones a oficiales cuartos de Hacienda, verificadas en la corte; el resultado de los brillantes ejercicios realizados por nuestro excelente compañero no ha podido ser más satisfactorio, toda vez, que obtiene una de las plazas dadas a la oposición.

La redacción de EL DIARIO, se enorgullece del triunfo de su compañero, y le envía su felicitación más entusiasta y sincera.

Han regresado de Murcia, nuestros respetables amigos los señores beneficiados de esta catedral y directores del colegio de Sto. Tomás de Aquino, D. José Bañón, y D. Quintín Benedicto, en cuyo Instituto general y técnico, han obtenido los alumnos de su centro de enseñanza, calificaciones tan honrosas, que hablan muy alto en pro de la educación que se da en aquel colegio, por lo que felicitamos a sus laboriosos directores.

Hállase restablecido de la dolencia que le aquejaba, nuestro distinguido amigo el letrado y cuarto teniente de alcalde, D. Pedro García Murphy. Lo celebramos.

La procesión de ayer tarde, en la parroquia de Santiago, resultó muy solemne y lucida, concurriendo al religioso acto, gran número de alumbrantes, y la banda de música del municipio. Las calles del tránsito, estaban engalanadas con colgaduras, y una gran multitud, presenció el desfile.

Anoche hubo sección permanente de cinematógrafo en el teatro circo, a la que concurren numerosos espectadores, que quedaron complacidos de la variedad de las cintas presentadas.

De Murcia, ha regresado la distinguida esposa y bellas hijas, de nuestro buen amigo el acreditado comerciante de esta plaza, D. J. Ramón Garrigós.

Hállase muy mejorado de la grave enfermedad que padece, nuestro excelente amigo el oficial mayor del excelentísimo Ayuntamiento, D. Felipe Sáenz Pizana. Nos alegramos, deseándole un rápido y total restablecimiento.

Anoche tuvo lugar en el paseo de la Glorieta, la primera de las verbenas de la temporada de verano. El paseo que estaba muy bien iluminado, fué concurrido por una multitud regocijada, que pasó el rato deliciosamente. La disposición puesta anoche en práctica de que la concurrencia pasee siempre por la derecha, fué dictada por nuestro querido amigo el teniente de alcalde D. Adolfo Wandosell. Los arcos voltaicos fueron susti-

tuidos por lámparas osram de mil bujías.

A la función del voto, verificada ayer mañana en la iglesia del monasterio de la Visitación, asistieron numerosos fieles de ambos sexos.

Ayer mañana celebró junta general extraordinaria la sociedad, Juventud Deportiva Orcelitana, para tratar de asuntos de régimen interior. Fuimos atentamente invitados al acto, lo que agradecemos a los señores que forman la directiva.

Los socios del Círculo Industrial y Mercantil obsequiaron anoche con un banquete a su compañero nuestro querido amigo D. Rafael Torres Fuentes.

El acto, al que asistieron numerosos comensales, tuvo lugar en la fonda Catalana.

Ha regresado de Cartagena donde ha aprobado varias asignaturas de la carrera de ingeniero electricista, nuestro joven amigo D. Salvador

Gandía, al que felicitamos por su éxito escolar.

Ayer mañana rieron dos muchachos de pocos años en la plaza de la Constitución, resultando uno de ellos herido en lo espalda por unas tijeras. La guardia municipal auxilió al herido y detuvo al agresor.

¡Alto y fijarse!

La sombrerera ENRIQUETA ALONSO ROGEL que habita en la calle de San Agustín número 17, ha recibido un elegante surtido en sombreros de señoras y señoritas a precios sumamente económicos; los que pone a la disposición de su numerosa clientela; también ha recibido adornos y plumas para reformas.

No equivocarse San Agustín 17.

DINERO.—Se facilitarán de QUINCE A VEINTE MIL pesetas al seis por ciento, a las personas que ofrezcan buena garantía hipotecaria,

En la redacción de este periódico, se dará toda clase de detalles.

Imprenta de C. Payá.—Orihuela

Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS CON Hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas, por importantes que se soliciten — Periodos de 5 a 50 años.

Interés: 4'25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega e capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarado corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina.

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

DISPONIBLE

Gran adelanto



La lámpara "OSRAM" se fabrica hoy con filamento de *hilo estirado irrompible* (último invento en la fabricación de lámparas metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la *ÚNICA* que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como *irrompible*.

De venta en el establecimiento

D. ANTONIO VIDAL

Príncipe de Vergara, 4.

DISPONIBLE

WILLIAN COOPER Y SOBRINOS

Abonos completos ingleses. — Primeras materias, para abono.

Desinfectantes para frutales — Fábricas y Laboratorio:

Berk hamsd (Inglaterra). Agentes en todo el mundo

Proveedores de la Real Casa Inglesa y del Gobierno español

Agente en Orihuela:

Salvador Ros, Loaces 13

Gran almacén de maderas

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de UNION AGRICOLA. — ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero, circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones a los que adquieren maderas para construir.

El Banco cancela los préstamos que pesan sobre las fincas y entregas e capital sobrante. — En 15 días quedan ultimadas las operaciones declaradas conforme la titulación de las fincas. — Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina. Solicitar informes a las oficinas en Murcia. Calle del Porche de San Antonio, 17.